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A10娱乐
悬疑剧《真相》里首演反派宋白羽获赞

刘畅：

同为语言艺术，相声和脱口
秀近年都出现在综艺节目中，但
两者的出圈路径有所不同。

脱口秀节目多凭借内容出
圈。比如在《脱口秀大会》中，
呼兰的“内卷”段子、杨笠的“女
性话题”段子、王勉的“不想上
班”段子等，都在社交网络引发
较大讨论度。有些段子更被网
友 引 为 金 句 ，成 为 网 络 流 行
语。比如李雪琴在谈论淡出大
城市回老家现象时的名言“宇
宙的尽头是铁岭”，以及杨笠在
谈论两性话题时吐槽男人“这
么普通，却这么自信”。脱口秀
的段子大多取材于与年轻人息
息相关的社会话题，容易赢得
观众共鸣，不少段子登上网络
热搜，推动了脱口秀出圈。

而相声节目要获得大众的
关注，多靠节目引发的争议和

演员的名气，而不是相声内容本
身。在《德云斗笑社》之前，真正
让相声唱主角的综艺节目是
2018 年播出的《相声有新人》。
在这档相声竞演节目中，上海交
通大学的博士夫妻李宏烨和郑钰
登台说了一段名为《好浪漫啊》
的“公式相声”。博士夫妻认为
相声段子可以用公式写出，并计
算出“笑果”。面对嘉宾郭德纲
的质疑，他们的态度颇为无礼，不
少网友因此为郭德纲和传统相声
鸣不平。可惜的是，除了“公式相
声”争议外，《相声有新人》没能
给观众留下更多有记忆点的内
容。今年，相声更不时要“蹭”脱
口秀的热度：在最新一季《欢乐喜
剧人》中，凭借《脱口秀大会》名
声大噪的李雪琴搭档
孙越说相声，一度引
发网络热议。

在采访中，《德云斗笑社》的
主创回答了多个关于相声和综
艺节目的问题。导演严敏表示，
《德云斗笑社》不仅是一个好看
的综艺，演员们也在节目中努力
生产新内容。

问：通过综艺节目来让更多
人爱上相声，这条路靠谱吗？

监制李笑：相声是一种大众
文化，如何吸引年轻用户喜欢上
相声文化，是我们一直探索的方
向。在真人秀游戏环节的主题
设置上，我们更聚焦社会话题，
希望让更多年轻人对相声产生
好奇。比如“大饼卷一切”“主角
与配角”等不同游戏主题设置，
紧跟社会话题节奏，让相声文化
借助青年文化“支棱”起来。真
人秀环节吸引了更多用户进来
观看节目，我们发现很多用户因
为看了节目而对相声文化产生
了兴趣，继而喜欢上相声。

与此同时，在节目的议题设
置上，我们也做到了寓教于乐。
比如，第一期节目设置了“内耗”
的社会议题，反映出行业资源内
耗导致了无人做饼的困境；第三
期《龙门饭店》采用剧本杀形式
演绎了一段家国情怀的故事，我
们也看到很多网友感叹“破防
了”。除了真人秀的部分，相声
演员们参与竞演的相声作品，也
与当下真实的社会议题和青年
文化做勾连，引发观众对生活的
思考。

导演严敏：很多语言艺术都
有很多年轻观众。相声的艺术
形式本身不存在如何年轻化的
问题，问题在于这个艺术形式本
身能不能持续产生新的、紧跟时
代的好内容。德云社的演员正
在作这样的尝试，比如孟孟、鹤
伦、九龄，非常棒！我们希望能
用节目的机制促使相声不断生
产内容，这是《德云斗笑社》能够
为相声做的一点事情。

问：相声创新，应该怎么做？

于谦：要让相声“支棱”起
来，还是得好好继承传统，苦练
基本功。这一次，我们稍微打破
了过往的相声创作规律，因为要
适应屏幕前观众的要求去做节
目。但是从相声竞演环节可以
看出，还是传统段子和基本功占
的比例大一些。当各种各样的
方式用全了之后，我们会不自然
地、保命式地想到相声演员的基
本功——传统段子表演。郭老
师经常说，百分之六七十的继承
和百分之三四十的创新意识。
有这个比例，踏踏实实做自己，
提高整体业务水平，相声就能

“支棱”起来了。
郭德纲：传统相声出现的时

候，会迎合当时当地最流行的
文化，所以相声永远没有陈旧
这一说。观众不爱听传统相
声，那是演员的问题，观众的
年龄和相声本身没有问题。比
如，一段上个世纪的相声，你
还用那个年头的表达方式，观
众肯定不爱听，你要用今天的
理念、技巧说这段相声，观众
自然会接受。相声艺人每天都
在重新调理相声，让它适合当
天的观众欣赏。即便面对的是
00 后观众，只要你说得好、演
员有人缘，观众就会喜欢。

问：喜剧节目如何在“有意
思”和“有意义”之间实现平衡？

导演严敏：“有意思”的东
西，当中一定包含着“意义”。比
如凡是我认为有意思的书，看完
后闭上眼认真一想，都能品出它
的意义。我认为不需要刻意去
平衡“有意思”和“有意义”，就
像每个人的笑点都不同——有
的人即便听一个小包袱也会很
兴奋，有的人则喜欢稍微动一动
脑子的笑话。至于是否会在做
节目的过程中考虑“多数人的笑
点”，其实看片子的时候，我个人
觉得没什么好笑，但周围同事都
在笑的素材，我一般也会保留。

现实主义剧《突围》已于 10
月 21日开播。10月 22日，该剧
在上海举办发布会，原著兼编剧
周梅森，主演靳东、闫妮、黄志忠、
秦岚、耿乐、田雷、黄品沅、张萌到
场分享台前幕后的创作心路，交
流人物角色的命运线索。

电视剧《突围》聚焦国企转
型，讲述国企干部齐本安（靳东
饰）临危受命，团结干部群众，
加强党风廉政建设，挽回流失的
国有资产，带领企业在经营困境
中成功突围的故事。编剧周梅
森表示，《突围》是他最想写的
一部作品，剧本花了三年打磨。
他称赞四位主演的表现可圈可
点：靳东饰演的齐本安，作为一
名优秀党员和国企干部，在剧中
面对错综复杂的矛盾关系，出彩
地呈现出一个角色应有的复杂
性和立体感；闫妮的加盟为剧集
贡献了极具个人特色的表演，她
饰演的石红杏是一个崭新而灵
动的国企高管形象；黄志忠对林
满江的塑造则给人相当震撼的
体验，在与靳东的对戏中展现出
强大的气场；秦岚则挑战新的演
绎方式，塑造了一个在工作中强
势、在生活中保护老公的“可爱

的女性”。
《突围》是一个关于国企顺

应时代变化改革的故事，承载了
关系民生国计的重大话题。在
叙事层面，该剧将中福集团的发
展历史和当前改革困境的艰辛
相融合，将企业员工、报社记者
及共产党员等人物用平行和交
叉的叙事方式呈现在同一时空
里。从剧本呈现上看，《突围》
以群像刻画展现了众生相和人
性色谱，不同身份、不同立场的
人物在同一时代背景下有着不
同价值观。 （龚卫锋）

编剧周梅森：
《突围》是我最想写的作品

宋白羽是近年颇为流行的
“高智商罪犯”类型角色，他心
思缜密，追求完美犯罪，让公安
机关和司法鉴定中心极为头
痛。但另一方面，他每次出现
时都彬彬有礼，深爱着自己的
女友，而且与司法鉴定中心技
术人员林远昊（陈 星 旭 饰）是
大学同学兼好友。而一个不幸
的童年和破碎的家庭，更为这
个人物添上一层悲凉的色彩：
因为是私生子，他不仅没能得
到父母的疼爱，而且在一个扭
曲的环境下长大。

林远昊和宋白羽这对好友
最终反目成仇，让不少观众扼腕
叹息。在刘畅看来，虽然他们站
在了黑白的两面，但宋白羽的确
把林远昊当成了最好甚至是唯

一的朋友：“宋白羽真的非常非
常羡慕林远昊，林远昊有光明磊
落的人生，而他却没有，这是两
人成为朋友的根本原因。虽然
林远昊是公检法机关的代表，但
宋白羽的敌人从来都不是他，而
是自己的父亲、原生家庭，以及
所有企图控制他的人。”

刘畅用“分裂、控制欲极强、
底色悲凉”来形容宋白羽：“可
恨之人也有可怜之处，宋白羽不
是一个完全的坏人，他做的很多
坏事，其实都有一个比较悲剧性
的原因。他继承了父亲赵睿身
上的狼性，童年缺爱的经历也导
致他变成现在这种控制欲极强
的人。希望观众看到宋白羽的
时候可以有一点反思，能够给予
身边人更多的爱。”

检察技术题材悬疑剧《真相》正在优酷热播，演员
刘畅在剧中饰演精英律师宋白羽。宋白羽表面是个
温文尔雅、前途无量的年轻才俊，实际上却是个心狠
手辣的“双面人”：他是东涵集团董事长赵睿（许亚军
饰）的私生子，与母亲宋锦秀（温峥嵘饰）一起为赵睿
操持古董走私生意。模特出身的刘畅首次挑战反派
角色，其表现得到了不少观众的认可。在接受全国媒
体的微信采访时，刘畅坦言自己为这个角色下了不少
功夫:“有40多天，除了拍戏以外，我都把自己关在房
间里。因为宋白羽是个相对孤僻的人，所以我尽量不
跟外界去沟通，让自己迅速地找到这个角色。”

羊城晚报记者 胡广欣

刘畅表示，这个角色的难
点，在于戏份不多但性格复杂：

“我要在有限的场次里合理化他
的很多行为，我自己也花了不少
时间去搞明白这个角色。”除了
花一个多月的时间把自己“孤
立”起来之外，他还下了更多的
功夫：“我把宋白羽的所有戏份
都列出来，每场戏都会完成一些
铺垫，让观众慢慢接受宋白羽的
行为。”比如，宋白羽在剧中亲
手杀了人，刘畅会思考：为什么
他要亲自动手？“这件事需要前
期铺垫，我给宋白羽设计的，就
是他是个控制欲特别强的人。
他从小一直被父母控制，导致有
心理阴影，受不了任何人控制
他。所以当受害者威胁他的时
候，他就必须自己动这个手。”

刘畅坦言，他对宋白羽的认
识是在拍摄过程中不断深化的：

“刚开始我找错了方向，太注重
律师这个身份，忽略了宋白羽父
亲对他的影响，后来我也不断去
调整。”他非常感谢导演的指

导：“导演会给我很好的建议，
有些比我自己想过的方案都要
厉害很多。而且我们拍摄的时
候，很多都是演员的即兴发挥，
这都是因为导演愿意给我们发
挥的空间。”

剧中，宋白羽有做木工和泡
咖啡两个小爱好，颇为符合“斯
文败类”的人设。原来这也是刘
畅本人的爱好。他透露：“导演
第一次跟我见面时，问我有什么
兴趣，我说了一些，他把木工和
咖啡记下来，并融入到剧情里
了。我还挺开心的。”

作为一名从模特转型而来
的演员，刘畅在《真相》里的表
现令人惊喜。谈及演员这份职
业，刘畅颇为谦虚：“我之前一
直没太认可自己，希望通过自己
的努力获得一些成绩，让我也认
可自己是一名演员。”此外，他
也表示不抗拒参加综艺节目，越
多的尝试、越多的体验都是一件
好事，演员需要尝试各种各样的
事情。”

谈表演：“我花了很多时间搞明白角色”

谈角色：“宋白羽是个底色悲凉的人”

为了进入角色，
我把自己关在房间里

10月23日，喜剧真人秀《德云斗笑社》第二
季播出最后一期节目。经过观众投票，孟鹤堂、栾云
平、周九良、曹鹤阳成为本季优胜者。隔壁的《脱口秀
大会》越办越红火，相声综艺节目却迟迟未有爆款出
现。《德云斗笑社》加入了真人秀、游戏、相声竞演等环
节，总算取得了不错的成绩：截至记者发稿时，根据猫
眼专业版数据统计，《德云斗笑社》累计播放量达
17.3亿次；豆瓣评分为7.2分。

相声综艺节目怎么做才好看？相声能否借综艺
节目之力再出圈？此前，羊城晚报记者探班《德云斗
笑社》录制现场，并采访了固定嘉宾郭德纲、于谦，以
及导演严敏、监制李笑。目前，相声这门艺术仍未能
像脱口秀一样靠综艺节目引发大众讨论，但严敏表
示，希望《德云斗笑社》能促使相声生产新内容，让这
门艺术永葆年轻。

借综艺之力，
德云社团综《德云斗笑社》第二季收官

相声
羊城晚报记者 龚卫锋

圈？能否再出

相声可以是年轻的

既然相声节目单靠相声内
容难以出圈，《德云斗笑社》就选
择了“真人秀+竞演”两种形式
相结合。节目中，德云社的青年
相声演员在德云社班主郭德纲、
于谦的主持下进行内部考核，每
期重组搭档，挑战各项任务，并
围绕着任务创作一段新相声。

作为德云社的团综，《德云
斗笑社》自带观众基础，其真人
秀部分又让更多路人关注到这
档节目。在第二季第三期的剧
本杀游戏环节《龙门饭店》中，

“德云男孩”们呈现了一个各路
侠义之士出手，不惜牺牲性命也
要保护祖国火种的感人故事。
这期节目的故事内核以及电影
质感被网友津津乐道，有人评价
道：“郭德纲跟严敏拍了一部‘电
影’，这部电影就放在了《德云斗
笑社》第二季里，名字叫《龙门饭
店》！”“内娱内卷，一帮说相声的
演技都这么好了！”

导演严敏透露，他在做这期
节目前看完了目前所有的剧本
杀综艺。戏剧专业出身的他，决
定在叙事逻辑和剪辑方面下工
夫：“我们全部的录制时间只花

了一天半，第一天，剧组在真人
秀模式下进行拍摄，第二天，剧
组花了半天时间补拍重要特写
镜头。40 多台摄像机同时在
拍，一天半的时间会积累很多素
材，后期需要花时间。”他表示，
用电影剪辑意识去剪辑综艺节
目非常重要：“国内综艺行业多
年来已经养成了一种剪辑习
惯，观众经常看到综艺节目里
有大量慢动作来回拼接、定格、
花字等。这样的剪辑方式只存
在于中国综艺或者韩国传进来
的综艺上，我个人对此不以为
然。所以，我要求后期剪辑尽
可能按照电影方式进行剪辑，
协调所有剪辑师努力把这件事
情做好。”

《龙门饭店》的出圈，为相
声综艺节目提供了一条思路：
相声演员的幽默特质本就适配
综艺节目的轻松氛围，他们在
相声竞演环节得心应手；到了
剧本杀游戏环节，其表演经过
节目剪辑的电影化处理后，又
呈现出了吸引人的反差感。最
终，节目内容出圈的同时，也增
加了相声演员的人设张力。

《德云斗笑社》以真人秀吸引观众

相声内容难靠综艺节目出圈

主创采访

《德云斗笑社》由德云社班主
郭德纲、于谦领头

《德云斗笑社》加入真人秀环节

剧本杀《龙门饭店》展现相声演员的另一面

刘畅饰演高智商罪犯宋白羽刘畅饰演高智商罪犯宋白羽

编剧周梅森（前排左四）与
该剧其他主演主创


